

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXII—Número 7.641

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA, MIÉRCOLES 8 DE SEPTIEMBRE DE 1915.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

Doña María Ignacia Miró y Valls de Aguiló
Falleció el 31 de agosto último
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
— E. P. D. —

Su afligido esposo, hija, hijo político, nietos, hermana y demás familia suplican a sus amigos y conocidos se sirvan asistir al turno de misas que se dirán en la parroquia de Santa Eulalia mañana jueves día 9 desde las 6 a las 12, por lo que recibirán especial favor.

Academia Politécnica
Plaza Universidad 5—Barcelona
PREPARACION PARA EL INGRESO A LA
Escuela de Ingenieros Industriales y de Arquitectura
Curso preparatorio para las carreras de
Medicina y Farmacia
PENSIONADO

Detalles al Director D. Jacinto Planas y Rosich, Ingeniero Industrial.

INFORMACION

Entrega de un pergamino

Ayer por la tarde, en automóvil una comisión de la Diputación Provincial formada por el Presidente don Juan Massanet, el Vicepresidente don Luis Alemany y los diputados don José Felín y don Juan Aguiló y del Secretario de la Corporación Sr. Font, pasaron al predio *Son Roa* con el objeto de hacer entrega al general Weyler de un pergamino en que se le nombra hijo ilustre de Mallorca.

El Sr. Massanet puso en manos del general Weyler el referido artístico pergamino, pronunciando frases de elogio hacia dicha personalidad.

El general Weyler agradeció la deferencia de la Corporación en breves pero sentidas palabras y obsequió a dichos señores con habanos.

La Escuela de Náutica

He aquí la exposición que el Ayuntamiento ha dirigido al Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes en solicitud de que se restablezca en Palma la Escuela de Náutica.

«Excmo. Sr.: Promulgado el Real decreto de diez y seis de septiembre de mil novecientos trece, sobre las enseñanzas de Navegación, el Ayuntamiento de la Ciudad de Palma, Capital de la provincia de las Baleares, a mi presidencia encomendada, inició gestiones mancomunadas con la Excmo. Diputación Provincial para que no desamparara nuestra Escuela de Náutica, suspendida a raíz de nombrarse la Comisión Mixta de los departamentos ministeriales de Marina y de Instrucción Pública, para unificar su legislación, esperando que la Palma sería una de las poblaciones llamadas a contar un centro de los que se crearan.

Mas el Real decreto de 28 de mayo de este año, al establecer su organización definitiva, no se anexa a nuestra provincia. No resurge aquella Escuela, un día tan en auge donde se formaron innumerables hijos del mar. Desaparece, cuando, desde 1801, la conserváramos, a costa de grandes sacrificios y a través de toda suerte de vicisitudes como cosa propia e inherente a nuestro modo de ser.

La Corporación popular de la capital de esta provincia por mi mediación, eleva a V. E. esta solicitud; que concede a Palma de Mallorca una Escuela Oficial de Náutica. P. tentanz y abonada la justicia y necesidad del pedimento, la natural inclinación de estos isleños a las profesiones marítimas, las flotas de vela y a vapor balears, y sobre todo nuestro aislamiento.

Conceda pues este beneficio a la provincia balear, respondiendo al acuerdo unánime de este Ayuntamiento, adoptado hoy que inmediatamente cumpla, elevándolo a V. E. cuya vida conserve Dios muchos. Casas Consistoriales de Palma de Mallorca a 6 de septiembre de 1915.—Excmo. Señor.—El Alcalde Presidente Jaime Suau.—P. A. del Ayuntamiento.—El Secretario Benito Pons y Fábregues.»

Estados de los campos y de las cosechas

El Boletín Agrícola de la Región Agronómica en su último número dice lo siguiente:

«Habiendo terminado la recolección de los cereales de invierno podemos adelantar a nuestros lectores las cifras siguientes, que corresponden al avance estadístico calculado para la presente cosecha.

La superficie total en esta provincia destinada a la producción de trigo ha sido de 52.500 hectáreas, 17.000 la de cebada y 19.000 la de avena, habiendo producido 420.000, 115.000 y 127.300 quintales métricos respectivamente.

Como decíamos en nuestra información anterior, todos los cultivos cuyos productos están pendientes de recolección, siguen su curso normal, excepción hecha del de la vid, que a causa de los intensísimos ataques del mildew ha quedado casi anulada la cosecha.

Los olivares y almendrales principales cultivos de esta provincia, darán en el presente año una mermada cosecha, debido a la condición de venedos de los primeros y a la excesiva humedad que han padecido este año los segundos.

En los últimos días del mes en curso se han sucedido fuertes tormentas de agua y granizo con vientos huracanados, causan daños de consideración en los arbolados y en las cosechas.

Continúa la viruela azotando los rebaños de esta isla. En los términos municipales de Marratxí y Puigpuent, se han declarado con bastante intensidad las enfermedades rojas en el ganado de cerda, tomándose las medidas de desinfección y aislamiento requeridas en tales casos.

Teatro Lírico

Continúa cosechando aplausos la genial artista Blanca Azucena y su *boleros*.

Diariamente cambia de repertorio con lo que consigue llenar todos los días la sala.

Para hoy se anuncian nuevos duetos y bailes, empezando las sesiones a las cuatro de la tarde.

El programa de cine será hoy completamente nuevo estrenándose varias películas artísticas y la *Revista Pathé*, con las últimas informaciones de la guerra.

Fiesta en el Terreno

Esta tarde y noche se celebrarán en el caserío del Terreno lucidos festejos que darán fin con el disparo de vistosos castillos de fuegos artificiales.

Anoche se celebró la verbena que se vio grandemente animada. Hubo baile al estilo del país.

El clavero de la fiesta que se celebra lo es el Jefe de la Compañía Arrendataria de Tabacos don Manuel Cubells. El chalet en el que reside dicho señor estaba adornado con sumo gusto. Los jardines lucían una espléndida iluminación a la veneciana que llamaba mucho la atención del público.

Terminada la quema de los fuegos artificiales saldrán del Terreno para Palma ocho coches-tranvías en servicio extraordinario, para mayor comodidad del público que asista a dichas fiestas.

Escuela de Artes e Industrias de Palma de Mallorca.

Enseñanza oficial
La matrícula oficial para el curso de 1915 a 1916 a las asignaturas que se cursan en esta Escuela, estará abierta en la Secretaría de la misma todos los días laborables de las diez y ocho y media a las veinte (6 1/2 a 8 noche) durante la segunda quincena del actual. Pasado este plazo, seguirá abierta la matrícula extraordinaria hasta el 31 de octubre próximo.

Según lo dispuesto en la Real Orden de 8 de marzo de 1910, serán admitidas las matrículas de las mujeres para recibir las enseñanzas que se dan de noche y asistir a clase juntamente con los alumnos, con sujeción únicamente a las reglas señaladas para éstos.

Los alumnos que ingresen por primera vez en la Escuela, solicitarán dicho ingreso en instancia escrita de su puño y letra en un impreso que al efecto se les facilitará en la Conserjería mediante el pago de diez céntimos de peseta, acompañada de certificación del Registro civil o volante parroquial que acredite su edad.

Para ser matriculados es necesario:

- 1.º Haber cumplido doce años de

edad, y acreditar que saben leer y escribir y las cuatro reglas fundamentales de Aritmética, lo que se justificará por certificado de Profesor de primera enseñanza extendido en papel de diez céntimos de peseta, o mediante exámen que tendrá lugar en este Establecimiento los días que se señale.

Estarán dispensados de justificar los expresados requisitos, los que se hubieren matriculado en cursos anteriores.

b) Solicitarán la matrícula en una papeleta que gratuitamente se les facilitará en Secretaría y que los interesados suscribirán de su puño y letra, expresando claramente el nombre y apellidos, pueblo de su naturaleza, edad, profesión, domicilio y las asignaturas a que deseen matricularse.

c) Acreditar por medio de certificado facultativo extendido en papel común estar vacunados o revacunados dentro de los últimos seis años (Real orden de 15 de julio de 1909), o justificar haber padecido viruela.

d) Acompañar un timbre móvil de diez céntimos de peseta por cada asignatura a que deseen matricularse, cuya papeleta se les entregará gratuitamente.

Quedan sometidos al régimen y disciplina del Establecimiento, todos los que tomen parte o asistan a los actos del mismo.

Enseñanza de la Mujer

La matrícula oficial para el curso de 1915 a 1916 a las asignaturas que comprende el plan de dichas enseñanzas, estará abierta en la Secretaría de esta Escuela, todos los días laborables de las doce a las once (12 a 2) durante la segunda quincena del actual. Pasado este plazo, seguirá abierta la matrícula extraordinaria hasta el 31 de octubre próximo. Las clases serán diurnas y la matrícula a las mismas, requieren los mismos documentos y requisitos expresados en el anuncio de matrícula para los alumnos.

Enseñanza de obreros y de la mujer

De conformidad con lo que dispone el Real decreto de 18 de agosto próximo pasado, las enseñanzas generales de obreros que se cursan en esta Escuela serán las siguientes: Gramática Castellana y Caligrafía—Aritmética y Geometría prácticas—Notiones de Ciencias físicas, químicas y naturales.—Elementos de Construcción.—Dibujo Lineal.—Dibujo Artístico, colorido y composición decorativa (pintura)—Modelado y Vaciado y composición decorativa (escultura).—Elementos de Historia del Arte y Prácticas de taller de Cerrajería Artística.

La Enseñanza de la mujer comprende las asignaturas siguientes: Aritmética y Geometría prácticas.—Dibujo Lineal.—Dibujo Artístico, Bordados y Encajes y Corte y Confección.

Ganado de cerda enfermo

En el «B. O.» se ha publicado la siguiente circular:

Habiéndose registrado algunos casos de fiebre porcina en varias plazas del término municipal de Marratxí, a propuesta del señor Inspector provincial de Higiene y Sanidad pecuarias se hace la declaración oficial de dicha epidemia en aquel término y se declara:

1.º Zona infecta todo el lugar de «La Cabaneta» y zona sospechosa todo el término de Marratxí.

2.º Queda prohibida la celebración de mercados, ferias y exposiciones o concursos en cuanto se refiere a la concurrencia de ganado de cerda en la citada villa y

3.º Los señores Alcaldes dispondrán la mayor publicidad a la presente circular por los medios de costumbre a fin de que los ganaderos, abastecedores y tratantes en ganado conozcan estas disposiciones.

Pronósticos del tiempo

Para los días que restan de la primera quincena del presente mes hace Sfeijoon los pronósticos siguientes:

El miércoles 8, se aproximará a nuestro NO. y SO. otras depresiones oceánicas que producirán algunas lluvias y tormentas en el O. de la Península, con vientos del primer al segundo cuadrante.

El jueves 9, actuará una depresión en el Cantábrico que formará varios mínimos en el interior de España. Estos elementos de perturbación atmosférica causarán lluvias y tormentas en nuestras regiones, particularmente desde las del NO. y N. a las centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Del 10 al 11, persistirá una depresión en el Cantábrico y otra actuará en las Islas Británicas. Por el influjo de ellas se registrarán algunas lluvias y tormentas en la Península, especialmente desde NO. N. al Centro, con vientos del tercer cuadrante.

Del 12 al 13, seguirá actuando una depresión en las Islas Británicas y otra se señalará en el Mediterráneo superior. Será más tranquila la situación atmosférica, sintiéndose un poco en el N. y NE. la acción de las bajas presiones mencionadas.

El martes 14, llegarán a Irlanda y a Galicia depresiones procedentes del Océano, las cuales ocasionarán lluvias y tormentas en el O. de la Península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El miércoles 15, se remontará a Es-

paña la depresión de Irlanda, y la de Galicia se habrá trasladado a la bahía de Vizcaya. Producirán lluvias y tormentas en las regiones próximas al Cantábrico, desde donde se extenderán un tanto al Centro y NE., con vientos del tercer cuadrante.

Funciones religiosas

En la iglesia de San Nicolás se celebrarán los siguientes cultos en honor de Nuestra Señora de Lluç.

Día 12. Empezarán Cuarenta Horas al Dulcísimo Nombre de María, siendo la Exposición a las seis y media de la mañana; a las diez, festividad de la Cofradía, Tercia cantada por la Reverenda Comunidad y acto continuo la Misa mayor, cantada solemnemente, en la que predicará el R. P. Fr. Roberto Redal, de la Orden de Predicadores. A las cinco de la tarde los actos de coro; al anochecer Rosario, el ejercicio del Dulce Nombre de María y Reserva.

Día 13. Exposición a las seis y media de la mañana. A las diez Tercia y Misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad; a las cinco y media de la tarde los actos de coro y reserva.

Día 14. Exposición a las seis y media de la mañana; a las diez Tercia y Misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad; a las cinco de la tarde los actos de coro; al anochecer rosario, meditación, la coronita de las doce estrellas y reserva precedida de Te Deum.

Un banquete

En el Puerto de Pollensa se ha celebrado un banquete con que numerosos amigos políticos obsequiaron al Vice-Presidente de la Comisión Provincial D. Juan Llobera Martorell.

Presidió el acto el anciano y jefe del partido liberal en Pollensa D. Jaime Iguaño Martorell acompañado del banqueteado Sr. Llobera y de D. Juan Pizá.

A los postres se levantó a hablar el obsequiado pronunciando breve discurso, dedicando frases de caluroso elogio al Sr. Martorell por su acertada dirección del partido liberal en cuyo frente deseaba permanecer toda la vida.

Congratuló de la paz política que reina en Pollensa con el partido turnante.

Dedicó después algunos párrafos al fomento del turismo ya que muchos artistas extranjeros muestran preferencia por la citada villa.

Pronunciaron brindis los señores D. Juan Pizá, D. Jaime Iguaño Martorell Suau, D. Pedro José Cifre y otros elogiando la gestión del Sr. Llobera y deseando la unión de todos.

Hizo breve y brillante resumen el anciano jefe de los liberales Sr. Martorell.

Por último se dirigieron telegramas de saludo a los señores conde de Romanones, general Weyler, D. Alejandro Roselló y D. Bernardo Amer.

El periodista D. Pedro Ferrer Gilbert delegado por un grupo de artistas extranjeros que estaba presente en los brindis expresó el agradecimiento al festejado por las frases que les había dedicado al hablar del fomento del turismo.

Notas del Carnet

Personales
Sigue en igual estado de gravedad que ayer el Rdo. Rector del Seminario D. Miguel Maura.

Numerosas personas continúan desfilando por el Seminario interesándose por el estado del ilustrado enfermo.

Boda
En la parroquia de los Hostalets, esta mañana a las seis y media, han contraído matrimonio don José Romaguera Sastre, colono de Son Beny Ensanche, propiedad de don Enrique de España, con la bella señorita doña Francisca Jaú y Sanmartí.

Desaemos a los contrayentes toda clase de felicidades.

De viaje
Ha llegado a Ibiza procedente de Alicante el diputado a Cortes D. Luis Tur Palou acompañado de su señora esposa.

Permanecerá una temporada en la ciudad de la vecina isla.

Esta noche, probablemente embarcará para Barcelona a bordo del rápido, el Director de esta Estación Sanitaria, nuestro amigo don Miguel Berga.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santos.—Dorotheo, mártir, Gregorio y Geronio.

Cuarenta Horas.—Terminarán en Santa Cruz en honor de Nuestra Señora del Buen Camino.

A las seis y media exposición, a las diez Tercia y Misa mayor.

Por la tarde, a las cinco; actos de coro.

Al anochecer Rosario, último día de novena con sermón por el Reverendo D. Andrés Servera, Pbro, procesión, Te-Deum y reserva.

NOTICIAS DEL MAR

RECEBIDAS
A las 7 de la mañana procedente de Barcelona, el vapor «Mallorca».

De Ibiza, el vapor correo «Islafios».

A las cinco de la tarde, es esperado de Cabrera, el «Ciudad de Palma».

SALIDAS
Para Cabrera, a las 7 de la mañana el vapor «Ciudad de Palma».

A las 6:30 de la tarde saldrá para Mahón, el vapor «Monte Toro».

DESDE PALMA
A las diez de la noche, saldrá para Barcelona, el vapor rápido «Mallorca».

A la misma hora, saldrá para Ibiza el vapor correo «Cataluña».

Naufragio del «Ponceño»

Suscripción abierta por LA ULTIMA HORA para las familias de los naufragos

	Pesetas
Suma anterior.	74'00
D. Guillermo Creus.	1'00
D. José Francitorra.	1'00
D. Pedro J. Palmer.	1'00
D. Fernando Tous Lladó.	1'00
D. José Vives Verger.	1'00
D. Buenaventura Barceló, Inspector Municipal de Higiene y Sanidad Pecuaria.	5'00
D. Guillermo Tous.	1'50
D. Gerónimo Llu'í, Teniente Alcalde de Santa Catalina.	10'00
D. Juan Valent, Concejal, id.	10'00
D. Ventura Espases, id. id.	10'00
D. Pedro Compañy, id. id.	10'00
D. Bartolomé Riutord, id. id.	10'00
D. José Tomás Garí, Gerente de La Equidad.	2'00
D. Luis Pomar e Hijos.	15'00
Subdirector de la Previsión Nacional de seguros e incendios.	1'00
Total.	153'00

(Continuará).

Cuestión pública

Para aliviar la triste suerte en que han quedado la mayoría de familias de los desgraciados naufragos del bergantín goleta *Ponceño* se inició en el arrabal de Santa Catalina la idea de organizar una carroza que saliera a postular por Palma y suburbios inmediatos.

La iniciativa fué acogida con el mayor entusiasmo por todas las Sociedades y personalidades de aquel arrabal. Las reuniones celebradas para dar forma a la idea se han visto concurridísimas, asistiendo los concejales elegidos por aquel distrito, comisiones de diferentes sociedades y otras personas, que prestaban valor a la iniciativa.

Esta mañana, a las diez, organizada la comitiva frente al local de «La Cruz Roja» de Santa Catalina, ha salido por primera vez a cumplir su caritativa misión.

El itinerario es ya conocido de nuestros lectores. Comprende las principales calles de la parte baja de la población.

La comitiva estaba formada en el siguiente orden: Sección de la guardia municipal montada; un grupo de Exploradores palmesanos, estandartes y comisiones de «La Perla» y «La Marítima Terrestre», sociedades de marinos.

Seguía la carroza que representaba un buque de vela, de gran tamaño. La carroza estaba cubierta de crespones sobre los cuales se destacaban inscripciones alusivas al naufragio.

Daban guardia a la carroza comisiones de «La Cruz Roja», de «La Perla», «La Marítima Terrestre», «La Unión», de capitanes y pilotos mercantes y otros.

Pendían a ambos lados de la carroza cintas que eran llevadas por distinguidas personas.

Figuraban también en la comitiva el concejal por aquel Distrito don Bartolomé Riutord y otras distinguidas personas, que sentimos no recordar.

Cerraba marcha otra sección de los simpáticos Exploradores palmesanos.

El vecindario ha contribuido al esfuerzo de los organizadores.

Llevaron bolsos para recoger los donativos individuos de «La Cruz Roja» y Exploradores.

Muchas personas llamaban a la que efectuaban la cuestión para entregar su óbolo. En la calle de la Marina una distinguida dama, que atravesaba en carruaje dicha vía en el momento que lo hacía la comitiva, ha ordenado al cochero que detuviera el vehículo para poder entregar una limosna en beneficio de los padres, viudas y huérfanos que lloran desconsolados el naufragio del «Ponceño» y la desgracia de los suyos.

La comitiva continuará la cuestión por Palma en los días de mañana, el viernes y sábado próximo.

Después seguirá su benéfica obra recorriendo Santa Catalina, Son Alegre, El Terreno, Porto-Pi, Génova, Son Españolet y otros caseríos.

Deportivas

Los campeonatos de España y Baleares.

Debido a una reclamación hecha por los corredores que deben disputarse los campeonatos de España y Baleares, la Junta directiva de la Sociedad «Veloz Sport Balear» organizadora de los citados actos, ha acordado retrasar las fechas que se habían señalado para su celebración.

Las nuevas fechas se señalarán oportunamente.

Los corredores Bartolomé Roig y Simón Febrer, en el día de ayer empezaron ya los entrenos, siendo mucha la gente que acudió a presenciarlos.

Igualmente han empezado los entrenos los demás corredores que en las citadas carreras tienen que tomar parte.

Las carreras del domingo

Para el domingo próximo el «Veloz Sport Balear» organiza unas grandes carreras internacionales, las cuales servirán de debut este año al célebre corredor Simón Febrer, campeón de España de resistencia.

En dichas carreras hará también su reaparición el no menos notable corredor Gabriel Oliver el campeón de España de velocidad a quien el servicio militar ha tenido alejado del Velódromo y que vuelve a la pista con más arreos que nunca.

Hay también inscritos para dichas carreras los famosos corredores Regnier, Manchon, Roig P., Roig B., Soum, Rubio junto con los más notables corredores de segunda y tercera categoría de la isla.

He aquí el programa detallado de dichas carreras:

- 1.º Desfile por todos los corredores.
- 2.º Carrera Regional 2.ª y 3.ª 12 vueltas primas de 3 pesetas a la 3.ª, 6.ª y 9.ª vuelta. Final 10, 8, y 5 pesetas.
- 3.º Carrera Internacional (velocidad) series 3 vueltas. Final 6, 75, 50 y 25 pesetas.
- 4.º Match revancha entre los notables corredores Regnier-Manchon 2 pruebas de 3 vueltas y una 3.ª en caso de empate.
- 5.º Gran match persecución entre los equipos Febrer-Oliver, Roig B.-Roig P. contra Regnier-Manchon, Rubio-Soum. Distancia 10 kilómetros.

Magdalena acepta el reto

Por noticias particulares recibidas por telégrafo sabemos que el corredor catalán Magdalena ha aceptado el reto que le dirigió el corredor felanésense Simón Febrer.

La noticia ha causado en toda la afición gran entusiasmo.

Magdalena acepta el reto, en las condiciones que propuso Simón Febrer, o sea un «match» a doscientos kilómetros, en carretera desconocida por ambos corredores y que no sea en Cataluña ni Baleares y con una apuesta de 2.000 pesetas.

El itinerario es ya conocido de nuestros lectores. Comprende las principales calles de la parte baja de la población.

La comitiva estaba formada en el siguiente orden: Sección de la guardia municipal montada; un grupo de Exploradores palmesanos, estandartes y comisiones de «La Perla» y «La Marítima Terrestre», sociedades de marinos.

Seguía la carroza que representaba un buque de vela, de gran tamaño. La carroza estaba cubierta de crespones sobre los cuales se destacaban inscripciones alusivas al naufragio.

Daban guardia a la carroza comisiones de «La Cruz Roja», de «La Perla», «La Marítima Terrestre», «La Unión», de capitanes y pilotos mercantes y otros.

Pendían a ambos lados de la carroza cintas que eran llevadas por distinguidas personas.

Figuraban también en la comitiva el concejal por aquel Distrito don Bartolomé Riutord y otras distinguidas personas, que sentimos no recordar.

Cerraba marcha otra sección de los simpáticos Exploradores palmesanos.

El vecindario ha contribuido al esfuerzo de los organizadores.

Llevaron bolsos para recoger los donativos individuos de «La Cruz Roja» y Exploradores.

Muchas personas llamaban a la que efectuaban la cuestión para entregar su óbolo. En la calle de la Marina una distinguida dama, que atravesaba en carruaje dicha vía en el momento que lo hacía la comitiva, ha ordenado al cochero que detuviera el vehículo para poder entregar una limosna en beneficio de los padres, viudas y huérfanos que lloran desconsolados el naufragio del «Ponceño» y la desgracia de los suyos.

La comitiva continuará la cuestión por Palma en los días de mañana, el viernes y sábado próximo.

Después seguirá su benéfica obra recorriendo Santa Catalina, Son Alegre, El Terreno, Porto-Pi, Génova, Son Españolet y otros caseríos.

Debido a una reclamación hecha por los corredores que deben disputarse los campeonatos de España y Baleares, la Junta directiva de la Sociedad «Veloz Sport Balear» organizadora de los citados actos, ha acordado retrasar las fechas que se habían señalado para su celebración.

Las nuevas fechas se señalarán oportunamente.

Los corredores Bartolomé Roig y Simón Febrer, en el día de ayer empezaron ya los entrenos, siendo mucha la gente que acudió a presenciarlos.

Igualmente han empezado los entrenos los demás corredores que en las citadas carreras tienen que tomar parte.

GACETILLAS

El Esperanto.—El «Esperanto Klub» Palma ha repartido unas circulares invitando a inscribirse en dicha Sociedad y a aprender dicho idioma.

Desgracia.—En Ibiza ha ocurrido una sensible desgracia.

Un carro atropelló al anciano José Cardona de 76 años de edad, ocasionándole la fractura de la pierna derecha.

Fuó inmediatamente auxiliado y curado por el médico D. Antonio Serra. El estado del herido es grave.

El jueves se proyectará en el Teatro Lírico la primera serie de la sensacional película de 15 partes

PERIPECIAS DE PAULINA

Corrigendos.—El sábado próximo, custodiados por la guardia civil, marcharán de Barcelona para Mahón, siete corrigendos militares que extinguirán condena en la penitenciaría de Isabel II.

Robo.—La policía practica diligencias para descubrir a los autores de un robo de alhajas cometido en el arrabal de Santa Catalina.

El jueves se proyectará en el Teatro Lírico la primera serie de la sensacional película de 15 partes

PERIPECIAS DE PAULINA

Las ratas son la plaga de los campos. ¿Por qué no os librais de ellas? Con poco gasto podéis hacerlo empleando La *Grasobisina* de fama mundial. Diríjese a *Hijos de Antonio Benassar de Palma*.

Cigarrillos Murattis

POR TELEGRAFO

Consejo de Ministros

Madrid 7 (11 n.)

El Consejo de Ministros se ha reunido a las 3 de la tarde y terminó a las 8'15 de la noche.

El señor Dato facilitó la referencia de lo tratado diciendo que no se adoptó ningún acuerdo, pues la totalidad del tiempo lo empleó el Sr. Bugallal en exponer el resultado de nuestra política económica y el estado de nuestra Hacienda.

El señor Bugallal recomendó a los ministros que redujeran los gastos en el próximo presupuesto, llegando a introducir rebajas en las consignaciones de sus respectivos departamentos.

Expuso luego los rasgos generales de lo que será el próximo presupuesto.

El ministro de la Guerra, general Belagüe, expuso la labor de las reformas militares que ha planeado con el concurso del gabinete militar, cambiando impresiones sobre esas reformas.

El Sr. Bugallal ha recomendado a los ministros que le envíen, a ser posible, los presupuestos antes de fin del mes actual.

El ministro de Estado señor marqués de Lema habló de los asuntos comerciales que gestiona en interés de las regiones industriales.

También se trató algo del problema de la emigración y el nuevo aspecto que presenta a causa de la demanda de brazos que hacen los países beligerantes.

Mañana—añadió el Sr. Dato—no habrá necesidad de celebrar Consejo; el jueves lo habrá en Palacio.

Se aprobó el proyecto de decreto creando en el Ministerio de Gracia y Justicia una mutualidad entre los funcionarios dependientes del mismo para mejorar sus derechos pasivos y crearlos para los que no lo tengan.

Terminó diciendo el Sr. Dato que las noticias que ha recibido de Gijón referentes a la huelga, está estacionaria.

La política

Resolución sobre el asunto de los auxiliares numerarios

Madrid 8 (1'30 m.)

El señor Conde de Esteban Collantes ha resuelto de conformidad con el dictamen del Consejo en pleno, el asunto relativo a las categorías y remuneraciones a los auxiliares numerarios de las Universidades.

Ecos varios

Ultraje a la bandera española

Madrid 8 (1'30 m.)

Bilbao—El Gobernador Civil, habiendo tenido noticia de que ciertos elementos bazaristas del pueblo de Sopelana habían ultrajado la bandera española, ha denunciado el hecho al Fiscal de la Audiencia para que instruya el debido proceso a fin de castigar a los culpables.

La estatua del señor Sagasta

El Senador don Rafael Reig ha visitado al señor Prats para pedirle que señale el sitio para instalar en Madrid la estatua al señor Sagasta.

Es probable que se coloque en la Glorieta de Alonso Martínez.

La carestía del pan—La Junta de subsistencias.

Madrid 8 (4 m.)

Bilbao—La Junta de subsistencias presidida por el compañero Perezagua ha pedido a los panaderos que rebajen el precio del pan como así lo prometieron hacerlo en septiembre y en un pacto que firmaron.

Los panaderos se excusaron diciendo que el trigo continúa al mismo precio.

La Junta rechazó las excusas diciendo que les obligará a la rebaja. Se ocupó también de las medidas que deben adoptarse para remediar la crisis que se avecina durante el próximo invierno.

Se acordó nombrar una comisión que gestionará que los industriales mantengan en sus puestos a los trabajadores.

De las Palmas

Las Palmas—Ha aparecido en la playa una pequeña embarcación que llevaba pintadas las letras H. W.

No pertenece a esta matrícula. A su bordo se han hallado cuatro remos, dos costones, una gorra, una pala de madera y una vela.

El consul de Alemania ha visitado al Alcalde para darle las gracias por los obsequios a los marineros alemanes internados aquí.

En el puerto se han refugiado dos cruceros ingleses.

El precio de la uva

Sanlúcar de Barrameda—Se ha presentado un conflicto a causa del poco precio que obtiene la uva; pero para hacer frente al conflicto el Alcalde ha dispuesto que las Areas municipales presten 30.000 pesetas a los pequeños propietarios de los viñedos para que hagan por su cuenta la recolección a fin de que se libren de las grandes pérdidas que les amenazan.

Colisión entre huelguistas y esquirols.

Pontevedra—Noticias de María dicen que esta mañana se produjo una colisión entre marineros huelguistas y esquirols, cruzándose muchos disparos resultando tres heridos. La benemérita dispersó a los grupos.

Suicidio de dos enamorados

Roma—Los periódicos dicen que la hija del ministro de los Países Bajos en el Quirinal Otilia Wadered y el se-

gundo teniente de alpinos conde Gactano della Ruilla se han suicidado en Sorrento dejando escrita una carta que decía que no podían vivir separados.

Nombramientos Militares

Madrid 8 (1'30 m.)

Ha sido nombrado jefe de la Sección de Intervención del Ministerio de la Guerra el Interventor del ejército don José Bonafos y Secretario de la misma sección el Interventor don Juan de Ocaritz.

Da sido nombrado interventor por servicios de guerra en la primera región el Interventor don Ramón García Iguion.

Idem de la segunda región a D. Francisco Nieto y de la cuarta a don Luis Sánchez Rodríguez.

También se ha firmado una Real orden aprobando la propuesta de nombramiento de interventores por servicios de Guerra, de los jefes que desempeñaban los cargos con la denominación de Interventores Militares.

Llegada a Basilea de Mme. Castor Wiart.

Ginebra.—La Tribuna anuncia que ha llegado a Basilea Mme. Castor Wiart, la cual no parece que haya sufrido mucho durante su cautiverio.

Torero herido

Madrid 8 (1'30 m.)

Bilbao.—El torero Hebonantito herido en la novillada celebrada en Miranda se encuentra gravísimo en el hospital.

El Doctor Zaza le ha operado. Témesse que se infecte la herida y muera.

Muley Hafid visita el monasterio del Escorial

Madrid 8 (1'30 m.)

El exultán Muley Hafid y el duque de Sexto fueron en automóvil al Escorial visitando el monasterio y los alrededores.

Por la tarde regresó a Madrid.

Obreros en huelga

Bilbao.—Los obreros de la fábrica de armas de Guernica, se han declarado en huelga, por haber sido despedido un obrero que piden que sea repuesto.

Desde Barcelona

Los obreros textiles—El Gobernador optimista.

El Gobernador, señor Andrade, al hablar esta tarde con los periodistas acerca del conflicto que buscan extender a toda Cataluña los obreros del llamado «ramo del agua» de Reus, ha seguido mostrándose optimista.

Confía el señor Andrade que el conflicto, si llega a estallar, no tendría ni la importancia ni las consecuencias que algunos pretenden. Sin embargo, ya ha tomado las medidas que podrían, ya que no evitarlo, al menos amiorarlo.

Dice que, por de pronto, los obreros del ramo de construcción no les secundarán, pues en una reunión celebrada anoche por ellos en un local de la calle de Poniente en unión de otros obreros de otras industrias, no se mostraron conformes con el manifiesto publicado por la Federación del Arte Textil y Fibril. Dijeron que solamente apoyarán materialmente a los huelguistas de Reus, pero que se opondrán a que la huelga sea general.

Los federales y el monumento a Pi y Margall.

La circular del Comité municipal republicano federal de esta ciudad en que invita a los organismos del partido a la manifestación y fiesta que celebrarán el día 19 con motivo de la colocación de la primera piedra del monumento a Pi y Margall, dice que se aprovechará aquella ocasión para cambiar impresiones con los comités municipales de Cataluña para preparar la próxima Asamblea regional en la que se elegirá el Consejo directivo.

Viveres decomisados

Los veterinarios municipales, durante el mes de agosto último, han decomisados en los mercados de Barcelona, por no reunir condiciones para la venta, 21.695 kilos de pescado, 24.063 kilos de frutas y 753 aves, amen de importantes cantidades carnes, mariscos y huevos.

Esto da idea de los millares de análisis que tienen que verificarse y de la porquería se comería con sólo que se abandonara un poco la inspección de viveres.

El conflicto de Tarrasa, resuelto

El señor Andrade ha recibido un telegrama del señor Dato participándole que el Gobierno ha acordado dejar sin efecto el Real decreto sobre las enseñanzas artístico-técnico industriales y profesionales.

Con ello queda, pues resuelto el conflicto que se creaba a Tarrasa con la proyectada supresión de los peritajes mecánico y electricista, de dicha Escuela Industrial.

El Alcalde de Tarrasa, al tener noticia de la solución, ha reunido a la Junta de Defensa de la Escuela, enterándola del telegrama del señor Dato. Se contestó agradeciéndolo y se acordó telegrafiar al diputado D. Alfonso Sala rogándole retire la dimisión que del cargo de Comisario regio de dicha Escuela había presentado.

Dos agresiones

Al regresar de un paseo con su esposa, Manuel Cabero, de 22 años, se vio agredido en el zaguan de su domicilio por alguien que le hizo un disparo y se dio a la fuga.

Recibió una herida en el vientre que fué calificada de grave por los médicos que le extrajeron el proyectil.

También fué agredida esta madrugada por un concurrente a la duena del café de camareras de la calle del Conde del Asalto, núm. 92, conocido con el nombre de «El Canal».

El agresor, que es albañil, ha sido detenido. La víctima de esta agresión Angela Gomá, recibió un navajazo en la cara, de 20 centímetros de extensión, desde la sien hasta la barbilla.

El Sr. Villanueva

Acompañado del Presidente del Fomento del Trabajo Nacional ha visitado el exministro Sr. Villanueva la colonia fabril Sedó, de Esparraguera.

Esta noche debía salir para San Sebastián.

Congreso esperantista

En Villanueva se prepara la celebración de un Congreso esperantista, al cual se ha invitado a la Diputación de Barcelona y se ha solicitado su concurso.

La Escuela de Ingenieros Industriales

El Director de esta Escuela ha anunciado que la matrícula oficial ordinaria quedará abierta en dicho centro el 16 al 30 del actual.

Asamblea

Barcelona 8 (4 m.)

En el Instituto Agrícola Catalán se celebró anoche una Asamblea asistiendo los delegados de numerosas entidades agrícolas y vitícolas exportadoras acordando pedir al Gobierno que recabe de Francia que deje transitar los vinos destinados a Suiza.

La Unión de Viticultores de Cataluña ha publicado una carta manifestando su disconformidad pues produciría una baja injustificada en los precios de los vinos.

El Alcalde a Madrid

Probablemente durante la semana próxima el Alcalde marchará a Madrid accediendo a la petición del Consistorio para recabar del Gobierno facilidades económicas para el municipio.

Conferencia para obreros

Anoche el concejal Sr. Oriol y Martorell dió en la sociedad de marineros La Naval una conferencia sobre los obreros marítimos y el puerto franco.

Mostró las ventajas de esto y censuró la actitud del Gobierno en este asunto.

Sobre la huelga general

Anoche el Sr. Gobernador manifestó que en el acuerdo de la Federación del arte textil sobre la huelga general hay un contrasentido, pues por un documento parece ser cosa acordada la continuación de la huelga y anuncia una reunión de oficios separados para tratar de diferentes asuntos.

Las últimas noticias de Reus dicen que desde que dimitió el Comité de huelga, los huelguistas carecen de dirección. Unos quieren volver al trabajo y otros, alentados por noticias que se reciben de Barcelona, quieren ceder, esperando el desarrollo de los acontecimientos.

Lo de Tarrasa

En Tarrasa ha causado disgusto la solución del conflicto.

En Villanueva y Geltrú, poco antes de firmarse la real orden habianse reunido las fuerzas vivas, telegrafando al Gobierno que no oediera a las peticiones de Tarrasa sin oír ante a la comisión vilanovesa.

Asuntos de Baleares

Magdalena acepta el reto a Febrer

Barcelona 8 (4 m.)

El corredor señor Magdalena acepta el reto que le ha lanzado el corredor mallorquín señor Febrer, mediante una apuesta de 2.000 pesetas y correr 200 kilómetros contra viento y que las carreteras no sean de Baleares ni de Cataluña.

Sobre un traslado

Dicen de Igualada que el traslado del teniente de la Benemérita don Norberto Alcover parece que se debe a una cuestión personal con don Manuel Bausiil.

Toma de posesión

Comunican de Tarragona que el comandante don Leonardo Oliver al posesionarse de la jefatura del Somaten del partido, ha pronunciado un patriótico discurso.

Viaje de un predicador

Marcha a esa, desde Villafranca del Panadés el predicador de S. M., P. Janner.

El general Weyler

Uno de estos días es esperado, de paso para Madrid el general Weyler, quien probablemente visitará sus posesiones de San Quintín de Medinona.

El general Carlos

Se ha posesionado de nuevo el general don Emilio Carlos de la jefatura de los Somatenes, que desempeñaba internamente el Secretario, teniente coronel don Manuel Vidal.

OLIVER

La guerra europea

Los portugueses vencedores

Madrid 8 (1'30 m.)

Lisboa.—En la sesión del Senado el Ministro de las Colonias declaró que las tropas portuguesas han ocupado los dominios del reyzeulo de Ouanhama.

El Senado acordó enviar su voto de gracias al ejército y a la armada portuguesa, así como a las naciones aliadas, deseándole la victoria que será la del derecho y la civilización.

Sobre el hundimiento del «Esperian»

Londres.—El vapor «Esperian» transportaba 3.545 sacas de carbas y periódicos destinadas varias a los Estados

Unidos procedentes de países neutrales.

Han desaparecido 13 pasajeros y 7 tripulantes.

El algodón contrabando de guerra Roma.—Se ha publicado un Decreto declarando el algodón contrabando de guerra.

Una nota oficial

Viena.—Una nota oficial relata las negociaciones que se realizaron para libertar al vicealmirante austriaco Von Muller y su esposa que fueron apresados durante su viaje a Kero.

Dice que el Gobierno ofrecía canjearlos prisioneros con el general ruso Dalsarof y su esposa que se les había internado en Tepliz. El Gobierno ruso se excusó diciendo que si no se libertaba al general Dalsaroff y su esposa, se castigaría al vicealmirante Muller y como quiera que no se han recibido más noticias se ha llevado a Kolstein a Dalsarof encarcelándosele y su esposa ha sido internada.

El generalísimo Joffre en Italia

Madrid 8 (1'30 m.)

París.—Contestando a la invitación que se le hizo al generalísimo Joffre, ha ido a Italia donde fué presentado al Rey Víctor Manuel, quien le ha condecorado la Gran Cruz de la Orden de Saboya, altísima distinción militar italiana.

El Rey ha tenido la satisfacción de poder dar con ello una nueva prueba de estimación al ejército francés.

El generalísimo Joffre ha pasado varios días en el teatro de operaciones italianas.

Ha conocido a Cadorna y a los generales encargados del mando de los ejércitos italianos, recorriendo todo el frente con el Rey y el Presidente del Consejo.

Joffre ha podido ver los progresos italianos debido al arrojo de nuestros aliados.

También ha podido comprobar la marcialidad y resistencia de las tropas italianas, quedando altamente satisfecho.

La guerra en el mar

Bombardeo de la costa belga

Madrid 8 (1'30 m.)

Dunkerke.—Esta mañana la escuadra inglesa bombardeó todas las posiciones de la costa belga hasta Ostende.

El transporte «Bordeaux» a pique

Burdeos.—A 12 millas de la desembocadura del Gironde, un submarino alemán torpedó y echó a pique al transporte «Bordeaux» perteneciente a la Compañía Transatlántica francesa.

La tripulación se salvó.

COMUNICADOS OFICIALES

DE ITALIA

Madrid 8 (3 m.)

Roma.—El comunicado oficial dice que en Valenzei en la noche del 5 al 6 atacamos y destruimos una fábrica eléctrica y otra de aserrar.

En Lenzana al Norte de Zebz Nbezecca, en el sector de Tolmino en la noche del 6 al 7, después de un violento cañoneo, atacó nuestras posiciones de las pendientes de Mezleira y Montenero y a pesar de que la espesa niebla y oscuridad favorecía el ataque, rechazamos al enemigo, el cual sufrió grandiosas pérdidas.

En el bajo Isonzo el enemigo ha bombardeado San Pietro, Caswelli, Casseliano y Monfalcone, causando algunas víctimas en la población civil.

En el río Isonzo recogimos dos minas enemigas.

DE FRANCIA

París.—El comunicado de las once de la noche dice que los combates de artillería prosiguen en todo el frente.

El día 19 cuatro aviones alemanes volaron a bombardear Luneville. población abierta y no teniendo ninguna instalación militar destructible.

Los alemanes escogieron los barrios populosos para sus operaciones y en la hora precisa de celebrarse mercado, así que las víctimas fueron numerosas, especialmente mujeres y niños.

Madrid 8 (1'30 m.)

París.—El comunicado de las once de la noche dice que nuestra artillería de la región de Nieport ha cooperado al bombardeo de las baterías alemanas de Ortenac, con la flota inglesa.

La lucha en artillería ha continuado con la misma actividad que en los días anteriores.

Madrid 3 (3 m.)

París.—El comunicado oficial señala la actividad de la artillería en diferentes puntos del frente.

Ayer y hoy volaron aviones alemanes sobre Gardner.

Arrojaron bombas y ocasionaron varias víctimas.

DE AUSTRIA

Madrid 8 (3 m.)

Viena.—El comunicado oficial dice lo siguiente: En la frontera de Besarabia, en la desembocadura de Sere, repitieron ayer los rusos violentos contraataques, rechazados.

Al Este de Bridy y al Oeste de Dubro la violencia de los combates ha disminuido.

Las tropas que combaten al Este de Galitzia rechazaron al enemigo a sus últimos atrinchamientos.

Bolsa de Madrid

Oficial del día 7 septiembre

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes items like 4 por 100 interior contado, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras, Nortes, Alicante, Andaluces, Francos, Libras, Rios.

FABRA

HARINA LACTEADA 50 años de ÉXITO NESTLÉ ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS. Pídense en todas las Droguerías y Farmacias.

Banco de Préstamos y Descuentos Plaza del Mercado 18 Domicilio social—Barcelona. Cajas de Alquiler. Compartimientos desde 25 ptas. anuales, 15 semestrales y 4 mensuales.

De Manacor Bellezas del turismo. Muchas y muy visitadas son por los turistas las que encierra el suelo mallorquín; muchas y muy variadas las que cobija en su seno nuestra amada Mallorca.

Centro de Enseñanza TAIX-GUASP BACHILLERATO, CARRERAS CIVILES, IDIOMAS, DIBUJO. Clases especiales de Matemáticas.

MALES DE ESTOMAGO. Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos o más de los síntomas siguientes: náusea, pérdida de apetito, pesadez general y de cabeza, gases de boca, acidez, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento, etc.

Espectáculos Lírico. Sesiones de Cine y Variedades de 4 tarde a 11 noche. Grandioso éxito de las notables artistas Blanca Azucena y su botones.